

LAS BALEARES

DIARIO REPUBLICANO

AÑO II

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN:—Calle del Conquistador número 43.

Toda la correspondencia se dirigirá al Administrador de LAS BALEARES D. Miguel Roca.

Palma de Mallorca Martes 12 Julio 1892

PRECIO DE SUSCRIPCIÓN:—UNA PESETA al mes en toda España.—Extranjero, CUATRO PESETAS trimestre.—Número suelto: DIEZ céntimos.

NÚM. 351

Se publica todos los días laborables.

¡ATENCIÓN!

El Domingo último día de venta en el Gran Bazar de los DIAMANTES AMERICANOS situado en el Borne.

GRAN REBAJA DEL 15 POR 100 EN TODOS LOS ARTÍCULOS

Aprovechar la ocasión. Hay pocos días de venta.

LOS PERROS DE CÁNOVAS

Que digan los musulmanes lo que quieran y que nos perdone Alá, pero está visto, sólo Cánovas es grande. Tiberio, Calígula, Luis XIV y todos los tiranos que más célebres se han hecho por su desprecio de la humanidad, son niños de teta al lado de don Antonio y no valen para descalzar á nuestro hombre.

Aquel César epiléptico que para oprobio de la humanidad se pasó la vida inventando crímenes monstruosos y ultrajes increíbles para abofetear con ellos al pueblo rey, sentía en el fondo ya que no respeto cierto temor á la plebe romana desde que, habiendo soñado cierta noche que su serpiente favorita era devorada por las hormigas, le explicaron este sueño en el sentimiento de que debía temer las iras de la muchedumbre.

Cánovas no tiene serpiente, que sepamos, pero tiene perros y, más fuerte que el César romano, se queda sin la menor inquietud cuando, no en sueños sino en realidad, ve que el pueblo se los come.

Ni la más leve emoción pudo llegar ayer á la altura de su impasible soberbia á pesar de ver que uno de sus canes políticos quedó hecho trizas después de haber mordido furioso á la gente. Ni siquiera consintió que su serenidad olímpica se alterase por un instante para deplorar el triste fin de un perro metafórico que había sucumbido clavando los dientes en el pueblo y derramando sangre.

Antes bien parece que en su desprecio hacia el pueblo de Madrid envolvió igualmente al pobre alcalde que oficiando de can político no logró impedir la enérgica protesta de algunos millares de infelices. En efecto, censura y censura durísima formuló Don Antonio con aire despreciativo contra el alcalde, cuando para poner de relieve su incapacidad decía estas palabras dignas de Calígula, que de seguro recogerá la historia:

«No fueron disueltos (los grupos) antes PORQUE MIS CRIADOS TUVIERON LA CARIDAD DE NO SOLTAR LOS PERROS.»

Mucha gratitud debemos á esos lacayos cuya caridad con librea impidió ayer que millares de infelices fuesen devorados por los perros del grande hombre.

Pero si por esta vez hemos librado bien y gracias á la espontánea caridad de esos lacayos no nos han comido aun los perros, para lo sucesivo ya sabemos que D. Antonio se halla rodeado de animales

muy capaces de acabar con nosotros en cuanto al amo se le antoje.

No creemos que éste, parodiando á Calígula que hizo á su caballo senador, nombre uno de sus perros para alcalde. Tal como se van poniendo las cosas y los presupuestos municipales, demasiado sabe don Antonio que el mejor perro de presa no reúne todas las condiciones necesarias para presidir el Municipio de Madrid. Este puesto exige en el que lo ha de ocupar tales circunstancias y requisitos que tal vez no se hallen ni en esos leones de la Cibeles que Bosch ha dejado excedentes.

Para un cargo de tal importancia se necesita un animal mucho más grande.

Lo que debe hacer, por lo tanto, D. Antonio cuando haya de nombrar un alcalde para Madrid, es prescindir de sus perros de cámara, y saliendo de la zoología, digámoslo así, natural, entrarse por la metafórica, donde hallará cuanto desee.

Y como todos debemos, en calidad de buenos ciudadanos, ayudar al Gobierno con nuestras luces, nosotros nos permitimos indicar modesta y respetuosamente á D. Antonio la conveniencia de que, cuando llegue el caso, nombre á D. Arsenio alcalde.

Lo que ocurrió ayer ha demostrado que para la presidencia del Municipio no basta un can político que ladre ferozmente á los concejales republicanos y muerda rabioso á los infelices vendedores. No, señor; se necesita un perro con dientes civiles y militares, que sepa apalea con el bastón y dar cuchilladas con el sable. El acertado desempeño de la alcaldía requiere un individuo que, cuando fuere menester, por su habilidad administrativa sea capaz de hacer que pase un presupuesto absurdo y además reuna los suficientes conocimientos en estrategia y cargas á la bayoneta para que el absurdo triunfe.

Si estas consideraciones tan obvias no se olvidan, el candidato que acabamos de proponer reúne las mayores probabilidades de que lo elijan para alcalde.

Cierto que en estos tiempos conservadores ser alcalde de Madrid nombrado por la corona y dar gusto al pueblo es cosa difícil por todo extremo. Pero no importa, para Martínez Campos no hay dificultades. Aquella sentencia de que á lo imposible nadie está obligado, no reza con él. Cuando se trata de lo imposible, lo absurdo y lo disparatado se lo encuentra todo hecho y nunca goza tanto como en hacer cosas disparatadas, absurdas é imposibles.

Anteayer hizo una con la mayor tranquilidad, subiéndose al sillón presidencial en el Senado para

lanzar contra la Cámara de los diputados cierta acusación muy grave.

Como que en materia de disparates es un verdadero especialista y lo mismo disparata desde la mesa del Senado que bajo el algarrobo de Sagunto, lo mismo militar que civilmente. Diríase que para disparatar está graduado en ambos derechos. Por eso desatina «in utroque».

Si ayer hubiera estado al frente de la alcaldía no hubiera sucumbido políticamente y de una manera ignominiosa Bosch, dando lugar á que D. Antonio nos amenazase con sus perros, ni habrían faltado ciertos detalles de interés en el recibimiento que al oscurecer se hizo á las instituciones.

Un mero Bosch no puede estar en todo. D. Arsenio habría hecho sus atrocidades matutinas y se habría quedado tan fresco para arreglar el otro asuntillo de la tarde. Bosch no pudo. Ocupado por la mañana en fusilar un poco á las mujeres y niños para ver si á fuerza de cuchilladas y balazos pasaban los presupuestos, ya no tuvo tiempo ni tranquilidad para disponer el recibimiento que había de hacerse á la regente.

Así es que la cosa se resintió un poco de la escasa atención que le prestaran las autoridades. Se conoce que el vecindario, necesitando descansar de los sablazos y tiros que recibió por la mañana no tuvo aliento para bajar á la estación del Mediodía, así es que hubo muy poca gente.

Sin embargo, las instituciones fueron recibidas con el más profundo y silencioso respeto. La misma fuerza pública parecía cansada y decaída por haber tenido que madrugar para acuchillar y fusilar á los vecinos de Madrid.

Se sentía cierta tristeza. El cielo estaba cubierto de negros nubarrones, caían algunas gotas que parecían lágrimas, y en las calles se veía sangre. Allá á lo lejos resonaban sordamente los truenos como si los perros de D. Antonio ladrasen feroces desde la Huerta.

Nada de esto habría sucedido seguramente y muy distinto aspecto habría presentado Madrid, si D. Arsenio hubiera tenido ayer el bastón municipal en la misma mano con que empuña el sable.

ELADIO DE LEZAMA.

Noticias políticas

El saladísimo escritor Mariano de Cavia dice hoy en *El Liberal* que ha llegado la hora de tutear á Cánovas.

En la situación hay quien frecuentemente le habla á Dios de tú.

Pavía, por ejemplo.

Y como Cánovas es de los dioses que se van, no debe de haber ningún inconveniente en hablarle de tú.

La Unión Católica censura fuertemente «las benignidades que hoy se usan con alborotadores y sediciosos».

Por lo visto, al piadoso colega le parece muy poca cosa los muertos y los heridos de ayer.

El quinto, no matar.

Ni hacer caso de *La Unión Católica*.

El mundo oficial bajó á la estación del Mediodía á recibir á la reina.

El recibimiento fué bastante frío.

Había, sin embargo, bastante calor en la atmósfera.

Y en los ánimos.

Silvela, el ministerial *correcto*, como irónicamente le llaman algunos, dijo en el Congreso, entre otras cosas no menos peregrinas, que el orden público se debe en España al partido conservador, y que Cánovas nos ha traído la paz moral y material.

Esto lo decía precisamente el Sr. Silvela en los momentos en que la fuerza pública andaba á tiros con los amotinados por esas calles de Dios.

En un día de sangre, no puede darse ironía más sangrienta.

Anoche fueron detenidos algunos republicanos, sin que hasta el momento presente se sepa el motivo de tales detenciones.

¿Quiere el Gobierno que los republicanos paguen los vidrios rotos?

¿Tendría que ver!

Decía ayer con mucha razón el conde de Xiqueña que el Gobierno ha abdicado en absoluto del principio de autoridad, frente á las clases pasivas de Ultramar, frente á los ingenieros civiles que pedían se les expidieran títulos, frente á los telegrafistas en huelga y frente á un motín de verduleras.

Y ante la actitud hostil de los bolsistas.

Entraron las instituciones en Madrid con tiempo tormentoso.

El cielo estaba cubierto de negros nubarrones...

La atmósfera era pesada, como la situación...

Caía la tarde...

Esto parece el principio de una novela, ¿verdad?

De una novela histórica cuyo desenlace se presiente ya.

Romero Robledo le ha hecho un favor á la situación.

Trayendo consigo á Bosch y Fustegueras.

Que como ustedes ven es motivo constante de agradable entretenimiento en el Municipio, en las Cortes, en la Cámara de Comercio... y hasta en las calles.

Pedir más fuera gollería.

CORREO DE HOY

Madrid 10.

Esta mañana se ha efectuado el duelo entre los señores Bosch y Fustegueras y Figueroa.

Hé aquí algunos detalles de dicho lance: Este se ha efectuado en una finca propiedad del duque de Tamames, que se halla contigua al manicomio del Dr. Esquerdo.

Los dos adversarios se colocaron vueltos de espaldas, á treinta pasos de distancia, volviéndose al sonar la tercera palmada y disparando. Se han cruzado dos balas, sin que ninguno de ellos haya dado en el blanco.

Las noticias que acerca del cólera se reciben hoy, son más optimistas.

Se están haciendo en Palacio los preparativos necesarios para el viaje de la reina regente á San Sebastian.

No obstante, continuarán las sesiones de las Cámaras.

La *Gaceta* publica la recaudación que arrojaron las aduanas durante el mes de mayo anterior, ascendiendo á 1.708.164 pesetas menos que en 1890 y 463,205 que en igual mes de 1891.

También publica el balance del Banco de España, correspondiente á la última semana, que es el siguiente:

Activo-pasivo, 1.583,533,630: metálico: oro, 189.915,440, igual que el anterior balance; plata, 128.405,239, ha disminuido 2,479,570 pesetas; bronce, 6.764,161, ha disminuido 437,873 pesetas; efectos á cobrar, 4.534,445, ha disminuido 1 millón 391,915 pesetas; cuentas corrientes, 402 millones 949,055; depósitos, 34.533,717; billetes en circulación, 855.323,025, han aumentado 19 millones 664,500 pesetas; créditos sobre efectos, 70 millones 302,497: cuenta con el Tesoro, pesetas 61 millones 845,376.

Hánse recibido muchas peticiones de esa para que se conceda el indulto al reo Peñador. Ignórase la resolución que tomará el Gobierno.

La prensa democrática lamenta la conducta que sigue el señor Sagasta, acusándole de hacer convenios secretos, lo cual, añade repugna al país.

El Liberal excita á las oposiciones para que persistan en el obstruccionismo.

El gobierno parece resuelto á tener abierto el Parlamento hasta que estén aprobados algunos de los proyectos de ley que están sobre el tapete.

Insístese en asegurar que las minorías no cederán en lo relativo á la cuestión suscitada por el señor Silvela,

En la sesión que mañana celebrará el Congreso hablarán los Sres. Gamazo y Canalejas, y créese que también el Sr. Sagasta terciará en el debate.

Los concejales fusionistas excomulgados visitarán mañana al Sr. Sagasta para reiterarle su adhesión.

Ha llegado á esta corte el gobernador civil de Tarragona, habiendo conferenciado con el señor Villaverde.

Parece que la reina regente marchará á La Granja hasta que se cierren las Cortes, retrasando su viaje á San Sebastian. Es posible que marche el jueves al real sitio.

La reina regente ha sancionado 29 leyes votadas por el Senado. Mañana sancionará 32 más.

Los círculos políticos están completamente desiertos.

El director de Beneficencia y Sanidad ha conferenciado con el Sr. Villaverde, habiéndose ocupado de las precauciones que deben adoptarse para precaver la península de la epidemia cólera. Se construirán dos hospitales en terrenos pertenecientes al Ayuntamiento.

Se ha reconcentrado la guardia civil en Espinardas (Murcia) en donde anoche se amotinó el pueblo por la cuestión de consumos. Témesese que se declaren en huelga los huertanos de aquella comarca, habiéndose tomado precauciones para evitar cualquier accidente.

El Sr. Canalejas ha declarado que á pesar de desaprobación el proyecto de aumento de las tarifas de los ferro-carriles y del empréstito se someterá á la voluntad de su jefe y defenderá dichos proyectos.

Telegrafían de París manifestando que la epidemia reinante en varios pueblos de los alrededores de aquella capital es el cólera morbo asiático.

En Aranjuez un ciclón ha causado grandes destrozos.

El jueves marchará el Sr. Gamazo á Medina del Campo.

D. Federico Luque ha sido elegido senador por Madrid.

Las inundaciones han causado grandes estragos en Lérida.

En Murcia se ha celebrado una manifestación pacífica para protestar del aumento de las tarifas de consumos.

Insístese en que mañana se aprobará la proposición del Sr. Silvela.

El Gobierno español se vengará de la conducta de Francia, extremando las medidas sanitarias.

Logroño 9

Ha regresado de Calahorra el gobernador militar de esta plaza, junto con el batallón de infantería

y los tres escuadrones de caballería que marcharon á dicha ciudad, cuyas fuerzas han conducido 14 presos.

En el tren-correo ha marchado á Burgos el general Moltó.

Con motivo del aumento de las tarifas de consumos, ayer en Alfaro se produjo alguna agitación, habiéndose fijado pasquines en los sitios públicos.

Acudieron los guardias civiles de Calahorra, los cuales se han retirado esta tarde en vista de haberse restablecido tranquilidad.

Bilbao 10

Hoy ha terminado el plazo para la admisión de las sociedades de música y de orfeones para el concurso que se celebrará en Bilbao á fines de agosto. Se han inscrito 22 sociedades musicales y 18 orfeones, franceses en su mayoría, creyéndose que el concurso resultará espléndido.

El pueblo bilbaíno lamenta mucho la ausencia de la banda municipal de Barcelona, que hubiera brillado en dicho certamen.

Cónstase que se halla terminada la línea telegráfica directa de Bilbao á Barcelona; pero no puede inaugurarse por falta de personal y de consignación de material; se necesitan para el buen funcionamiento de la línea seis telegrafistas más en esta estación. La prensa catalana tiene obligación de trabajar para que se resuelva pronto tan anómala situación, que permitirá luego rápidas comunicaciones telegráficas entre Cataluña y las provincias vascongadas.

CRONICA LOCAL

Alicante.

II

D. Antonio Martínez Torrejón López de Ayala hábil criminalista, abogado de fama y director del periódico de la tarde *La Verdad*, nos invitó á presenciar un juicio oral, y nos prometió aludir á la prensa palmesana en el discurso que pensaba pronunciar en defensa de los procesados. Coincidió la indicación del Sr. Torrejón con un atento recado del Presidente de la Audiencia para que visitáramos el edificio destinado á la administración de la Justicia penal, nuestro cariñoso y distinguido amigo don Francisco M. Luna. Excusado es decir que aceptamos con agradecimiento una y otra invitación, y á las once de la mañana penetramos en un vasto zaguán, que estaba materialmente lleno de vecinos del pueblo en que habían tenido lugar los actos que motivaron el proceso, los cuales mataban el tiempo y calmaban los ánimos y el calor tomando horchata, que despachaba al pie de la escalera un vendedor ambulante.

Un hugier provisto de una larga vara nos abrió paso por entre la multitud, y en el rellano encontramos al Sr. Presidente y al Magistrado Sr. Cuenca que nos hicieron los honores de la casa.

El Gobernador Sr. Díaz ya nos aguardaba en un saloncito, en que el Sr. Martín Luna nos obsequió con un espléndido *lunch*, del que participaron los magistrados que habían de formar el Tribunal, el Fiscal, y los dos defensores.

Fué éste un suculento paréntesis en nuestro almuerzo, que habíamos interrumpido para ser puntuales, colocando entre el principio y el fin un: *se continuará*, á fuer de periodistas.

Terminado el refrigerio, y después de brindar por la absolución de los reos, pasamos al estrado, y ocupados los puestos respectivos por los magistrados, secretario, acusación, defensa y procesados, abrióse la audiencia pública, llenándose instantáneamente la sala.

No vamos á reseñar la sesión, que fué como todos los actos de esta especie: lectura de parte del sumario, interrogatorio sin juramento de cada uno de los procesados, que, por supuesto, negaban; y preguntas, previo juramento, á los testigos de cargo

y de descargo, que resultó que en su mayor parte nada habían visto, ni oído, ni nada querían recordar de lo que declararon en el sumario. El hecho de autos era el siguiente.

Los procesados, todos mozos de un pueblecito cuyo nombre sentimos no recordar dieron una serenata á unas chicas muy lindas, que se presentaron como testigos; con acompañamiento de guitarra cantaron algunas coplas que no debieron sonar bien en los oídos de las obsequiadas, puesto que éstas agradecieron el galanteo con algunas peladillas de río: los mozos, por no ser menos galantes, hicieron algunos disparos de escopeta, á tiempo que se asomaba á la puerta el padre de las festejadas, que volvió á atrancar al oír que los estrepitosos trovadores le decían: *Isca ci fora, isca valent!*

Pero nadie supo, ni de los de adentro ni de los de afuera, quien llevaba la guitarra, ni quien cantó, ni de donde bajaron las piedras, ni de donde partieron los tiritos, ni quien llevaba escopeta; hasta las muchachas objeto del galanteo no conocieron á sus adoradores, ni siquiera á un primo suyo que ocupaba el banquillo!

Inútil fué la habilidad del presidente y la intención del fiscal ante la recalcitrante ignorancia de testigos y procesados.

El fiscal modificó sus conclusiones, pidiendo la absolución de los reos. Pero el Sr. Torrejón no es hombre que deje de cumplir jamás lo que ha ofrecido; y así, á pesar de lo dicho por el representante oficial de la ley en favor de los procesados, hizo el defensor, previo el sacramental: *Con la venia de la Sala*, una elocuente improvisación en que aludió oportunisimamente á la Prensa Palmesana, como nos había prometido.

Si el fiscal se había propuesto poner al Sr. Torrejón en un aprieto para que no pudiese cumplir con la palabra empeñada, debemos confesar que el abogado encontró medio de salir airoso de su empeño.

Con esto terminó el juicio, poniéndose en libertad á los reos, entre los que había uno vestido de soldado.

Y con la satisfacción del que ha contribuido, si quiera sea en parte insignificante, en una buena obra, regresamos en compañía del abogado defensor al Hotel Roma á pover la *Conclusión* á nuestro almuerzo, no sin que antes el Sr. Martín Luna nos hiciera brindar de nuevo, y nos obsequiara otra vez con pastas, dulces y excelentes habanos.

Ha sido denunciada *La Correspondencia Militar* por un artículo encaminado á censurar los actos políticos del señor ministro de Ultramar.

Sentimos el percance.

Las cédulas personales cuya expedición debía empezar el 1.º del corriente año económico no podrán expedirse antes del 1.º de Agosto próximo en razón á que hasta el 15 del corriente no se hará la subasta para el arriendo de las mismas.

Así lo dice un colega.

El estudioso joven D. Jaime Rosselló y Mora, natural de Manacor, acaba de obtener en la Universidad de Barcelona la licenciatura en derecho.

Felicitemos á nuestro paisano.

Con verdadero gusto ha visto el vecindario que en contra de lo que sucedía en días anteriores no se nos haya privado de luz hasta las doce, por lo menos en el Borne, que es una de las vías más concurridas lo cual no significa que no fuera mucho más del agrado de todos, si se hiciera extensiva esta medida á toda la población, máxime cuando la economía que resulta es relativamente insignificante.

Para el próximo domingo se ha anunciado en nuestra plaza una gran novillada, en la que se lidiarán cuatro novillos andaluces por los diestros Blanquet y Fabrilito con sus cuadrillas.

En breve se anunciará á oposición la Ayudantía de Dibujo lineal y de adorno, vacante en la Escuela provincial de Bellas Artes de Palma de Mallorca.

Los vecinos del barrio del Carmen están organizando una fiesta callejera en honor á la Virgen cuyo nombre lleva aquella barriada.

La oficialidad de Filipinas cubrirá por suscripción el importe del baile de boleros.

Todas las bandas de música militares y civiles de España y Portugal han sido invitadas á un certamen musical que se celebrará los días 17 y 18 en la capital de Extremadura.

El día quince del actual, á las doce del día, tendrá lugar en la planta baja de la Delegación de Hacienda de esta provincia la venta en pública subasta de una mula, las guarniciones de esta y un carro, tasado todo en 227 pesetas.

Transigir es gobernar.

Primero transigió el Gobierno con los telegrafistas.

Luego con los bolsistas.

Después con las verduleras...

Y así irá tirando.

La cuestión es vivir.

Aunque sea con vilipendio.

Curiosidades

LA FUSIBILIDAD DE LA MADERA

Hace ya algún tiempo que el notable electricista Brizouard y el reputado impresor Lenoir trabajaban con ahínco á fin de obtener la fusibilidad de la madera y poder de este modo abaratar el precio de las impresiones que se verificasen en sus talleres.

Aunque no del todo satisfactorio, por el gasto originado en el experimento, habían obtenido algún resultado que les hizo creer en un seguro éxito, si conseguían vencer algunas dificultades.

Claro es que la temperatura de la madera no podía elevarse por los medios ordinarios, pues al llegar á cierto grado se inflamaba; pero si se la colocaba fuera del alcance del oxígeno, entonces podría someterse, sin este peligro, á elevada temperatura.

Dijose por entonces que se esperaba un acontecimiento importante en el arte de imprimir y que los caracteres empleados en algunos moldes de la imprenta de Mr. Lenoir no eran de fundición metálica, sino de una pasta muy semejante á la madera; pero á nadie todavía se le había ocurrido que este material pudiera ser objeto de fundición.

Sin embargo, al poco tiempo cundió la voz de que se hallaba en estudio y pronto tal vez sería una realidad la fusibilidad de la madera.

Hablóse de ello algún tiempo en París, y poco á poco aquellos rumores fueron extinguiéndose como tantos otros ecos perdidos en la gran ciudad de las pasajeras impresiones.

Por aquella misma época tal vez, ó acaso después, un norte-americano, ingeniero electricista también, Mr. Albert Poster, asociado al mecánico Hilderbant, después de varios y repetidos experimentos aseguraba que la madera era susceptible de fundirse y posteriormente llegó á presentar varios objetos perfectamente moldeados y de un material sumamente compacto que aventaja á la madera común; porque carece de fibras y tiene, por lo tanto, igual resistencia en todos sentidos.

Bustos, estatuas, armazones, moldeados de illería y otros adornos, toda clase de mobiliario, traviesas de caminos de hierro, viguetas de madera, todo han presentado en una pequeña exposición inaugurada al efecto.

¿Qué procedimiento emplean para obtener la fusibilidad de la madera? Esto es lo que todavía constituye el secreto del invento que se proponen explotar.

Lo que no ofrece duda es la importancia de este descubrimiento y la revolución que ha de producir en la construcción y las artes, si llega á verificarse en condiciones económicas.

Tratadas las maderas como los metales, se obtendrán cuantas formas puedan desearse, y la materia obtenida será homogénea, sin un dos, grietas y rajaduras; porque de las pruebas verificadas resulta que ni el calor, ni el frío, ni la humedad ejercen influencia sensible en el producto.

La pasta ó el objeto obtenido varía de color según los géneros de madera sometida á la fundición, lo cual es de suma importancia, especialmente para el decorado, ceando hayan de emplearse diferentes colores y combinaciones.

Respecto á la economía, será tanto mayor cuanto que para la fundición de la madera sirve toda clase de este material. Las virutas, el serrín, las astillas, los deshechos, todo se aprovecha y produce el mismo resultado.

La única dificultad que existía era el gasto producido en los aparatos y operaciones necesarias para obtener la fundición; pero parece que éstas se hallan ya vencidas, y en estos momentos, á la par que se obtiene el privilegio de invención, se constituye una gran sociedad para emprender en grande escala la explotación de este maravilloso invento, llamado á cambiar por completo el rumbo de algunas industrias y la suerte de millones de industriales.

Saludemos al progreso y meditemos la manera de remediar la crisis que por el momento ha de producir en el gremio de carpinteros, ebanistas, etc., la invasión de mobiliarios y toda clase de objetos de madera con que la joven América amenaza á la vieja Europa, mientras el descubrimiento no se propaga, ó los electricistas europeos no llegan por su parte á conocerlo y dominarlo.

DR. FABRICO.

Baños naturales de Mar

EN LAS AFUERAS DE LA PORTELLA

Queda abierto al público el acreditado establecimiento de baños de mar situados en las afueras de la Portella, en el cual hallarán los Señores bañistas todas las comodidades aseo y buen servicio de los años anteriores.

La sección de baños económicos establecidos en el punto llamado «El Reconet» quedará en breves días abierto al servicio exclusivo de las mujeres.

TELEGRAMAS

(De la prensa asociada)

Madrid 11, 11-15 m.

Lotería Nacional.—Premios mayores:

996, 4327, 674, 13634, 4621, 3898, 17343
3830, 302, 15937, 6451, 6046, 9145, 3961,
4947, 12042, 17264, 3128, 5091, 8473, 14913.

Madrid 11, 11-45 m.

Esta mañana ha sido guillotinado Ravachol en Montbrison. Se han tomado muchas precauciones y no ha ocurrido ningun incidente. Ravachol ha llegado al patíbulo vociferando.

Barcelona 11, 9-50 n.

El reo Aniceto Peinador permanece sereno; ha pedido para cenar arroz á la milanese, pollo asado, langostinos, queso, fruta, dulces, café y habanos.

SECCION DE ANUNCIOS

CORREOS

SALIDAS DE PALMA

Para Barcelona, martes 4 tarde y domingo 8 mañana (vía Alcudia).

Para Valencia jueves 4 tarde.

Para Ibiza y Alicante, domingo 8 mañana.

Para Mahón, lunes 4 tarde y miércoles 2 tarde vía Alcudia).

LLEGADAS A PALMA

De Barcelona, jueves 10 mañana (vía Alcudia) y sábado 7 mañana.

De Valencia, lunes 7 mañana.

De Alicante é Ibiza, miércoles 10 mañana.

De Mahón, lunes 10 mañana (vía Alcudia) y jueves 7 mañana.

FERROCARRILES DE MALLORCA

Servicio de trenes que regirá desde el 1.º de Abril al 30 de Septiembre de 1892.

De Palma á Manacor y La Puebla: á las 7:50 mañana, 2:15 y 4 (mixto) tarde.

De Manacor á Palma: á las 3 (mixto), 7 mañana y 5:45 tarde.

De La Puebla á Palma: á las 7:25 mañana y 5:55 tarde.

De La Puebla á Manacor: á las 7:25 mañana, 2:45 y 5:55 (mixto) tarde.

De Manacor á La Puebla: á las 7 mañana y 5:45 tarde.

Tren periódico.—Días de mercado en Inca: De Inca á Palma, á la 1 tarde.

¡Atención!

Cajas con sus latas vacias en buen estado, de petróleo, de cualquiera marca, se compran al precio de **Ptas 1'25** en el almacén de D. Bernardo Estela—Marina 62—Palma.

BARATURA Y BONDAD

VINO DE LA ISLA

DE

G. ALCOVER

á 45 céntimos de peseta el litro.

Depósito: Colmado «La Providencia» de Benito Pomar.

BAÑOS DE MAR

EN EL TORRENT DE MALPAS

El propietario de dichos baños, situados entre el Terreno y Porto-Pí, participa á su numerosa clientela y al público en general, que de hoy en adelante permanecerán abiertos. 3-3

ACADEMIA PREPARATORIA

para el curso de *ampliación* de Medicina, Farmacia y Ciencias, Derecho y Filosofía y Letras, bajo la Dirección de

D. JAIME DOMENECH

Profesor auxiliar del Instituto Balear.

Sindicato, 3-pral.

5-10

MOSAICOS HIDRAULICOS

Escofet, Fortuny y Compañía

Ronda de San Pedro, 8—BARCELONA

Esta casa es la más importante de España y el Extranjero

La principal condición que deben reunir los PAVIMENTOS HIDRÁULICOS, es la de ser fabricados de mucho tiempo antes de su empleo.

La casa ESCOFET, FORTUNY Y COMPAÑIA no entrega sus productos hasta después de seis meses de su fabricación, y tiene siempre en sus almacenes DOSCIENTOS MIL METROS cuadrados de sus mosaicos en disposición de ser colocados.

En precios y solidez ninguna fábrica puede competir con los productos de esta casa, y en dibujos es la única que los posee originales de propiedad de la misma casa y no copiamos de catálogos extranjeros, como la mayoría de las otras fábricas.

Unicos representantes en esta isla, señores MARTINEZ y PLANAS, San Juan, 20, Palma de Mallorca.

CON BANQUILLO
PARA DESCANSO DE LOS PIÉS



Nuevo, Practico, Higiénico

MAQUINAS PARA COSER

Naumann

Las mejores del mundo

PARA FAMILIAS É INDUSTRIALES

Nuevos y variados modelos

Ventas á plazos y al contado

COMELLAS Y C.^A

Cereros 11. Palma

ANUNCIO

Los periódicos *El Católico Balear*, *El Liberal Palmesano*, *El Noticiero Balear*, *El Diario de Palma* y *Las Baleares*, publican los anuncios en la cuarta plana á los precios siguientes:

Los anuncios oficiales, de sociedades y de interés particular á un céntimo de peseta por palabra.

Los que exijan mayor tamaño de letra ó usen *clichés* satisfarán á proporción del número de palabras que ocupen.

Los de defunción ó funeral tamaño ordinario 2 pesetas y los mayores proporcionalmente.

Por el reparto de hojas volantes ó de anuncios 5 pesetas por periódico.

El anunciante podrá elegir el periódico ó periódicos en que desee se publiquen los anuncios.

Los anuncios para los indicados periódicos se admitirán en la librería de D. Felipe Guasp, calle de Morey, número 6.

SUFRITO DE COBRE INGLÉS,

GARANTIDO

Reconocido, declarado de primera calidad por el Sr. Ingeniero Agrónomo de la provincia para combatir el *mildew*.
Droguería La Balcárica de Antonio Benazar, calle de la Marina número 46, frente al Huerto del Rey, Palma.
NOTA.—A cada comprador le será entregada una «Instrucción práctica» explicativa del modo y épocas del sulfato, aprobada por el citado Sr. Ingeniero.